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最终股市的收益来源于
哪儿？还是来源于公司真正
主营业务的真实增长，很多
人是仅凭披露的报表就判定
公司的经营情况。我跟其他
投资人不一样，得实地看一
看，比如参加股东会，像烟台
的上市公司泰和新材、张裕
的股东会，我都参加，尤其是
张裕的股东会结束后，没事
还可以品品酒！

先听听高管介绍公司经
营情况，然后和高管交流，甚
至和国资委履行出资的董
事、非独立董事都交流。毕
竟我们的身份是平等的，在

股东大会上交流完以后，还
可以再进一步深入沟通。有
一些面上的东西不好说的，
或者是提问的机会比较少，
私下里交流。不实际去看，
仅仅看表象的东西，不一定
能看出门道。但是现在很多
散户，自己在家里坐着自以
为是，更有甚者听说了一条
不辨真伪、来源渠道不明的
消息，全仓杀入的大有人在。

还可以跟着上交所、深
交所、券商、投研机构一起去
调研，同去的这些人很多是
机构的，比如像中金、华泰
等，还有一些私募。人家是

已经重仓进去的，跟着他一
块去，他关注的东西咱也跟
着关注，跟他一块学习学习。

我们的信息是不对称
的，站在不同的层级往下看，
看的东西完全是不一样的，
我们尽可能从多渠道了解信
息，减少不对称的程度，而对
于烟台的上市公司，我们就
有这个便利条件，很多亲戚
朋友可能在里边上班。

市民蔡哲（化名）从2000年之后开始炒股，他在光大证券烟台营业部开户后，
经历过股市震荡，但投资收益一直比较稳定和乐观。近日本报记者采访了这位股
民，听他讲一讲这些年在股市里摸爬滚打琢磨出来的经验和法则。

众所周知，按照资产配
置4321原则，30%资产用于
追求收益，例如股票、基金、
期货等等。

不能把养家糊口的钱都
放在股市里，百分之二三十亏
了影响不了大局。像我最高
的时候股市投资不过100万
元，而有的人10万元就有可
能影响到全家的生活。

有人用小资金博大利

润，也有人用大资金博大概
率的小利润。我认为不管什
么风格，都要有空仓的心
态。我一般用一个小仓位关
注某只票，在其建仓期间，或
者拉升期全仓杀进去。即便
是挖坑期掉到坑里，挖完了
以后，自己要有余力爬出来。

比如说今年的9月26日
或者2月5日，30%的仓位已
经亏到了50%的时候，大盘

的交易量基本上很低了，那
么这个时候差不多剩下的
70%的子弹都可以打出去。

跟了3年到5年的股票，
底大概率是什么样？你是有
数的，甚至于这只股票的走
势强于大盘、弱于大盘、还是
跟大盘走势一样，你自己心
里也是很有数的。它如果强
于大盘的话，而且国家政策
也出来了，能提前感知到。

许多人问我怎么样选
股，我的选股理念经历过不
同的时期，年轻的时候还想
着拼一拼、闯一闯。随着资
金量不一样，投资期望也不
一样了。我认为如果追求
稳定收益的，一年股息分红
率能达到4.5%，那就相当可
以了。

去年年底行情基本上
是高股息的，银行、石油、电
力传统高估值的，央企背

书、国字头、各个行业龙头
基金的。将近5000多只股
票，按照这个群体取个一二
百只，再根据自己的偏好，优
中选优，我认为一年能拿到
5%的分红不是难事。但是
好多股民绝对不会以 5%、
4.5%为目标，很多新股民有
20-30%甚至更高的期望。

很多人认为分红后，股
价下来了，那还是没赚到
钱。那么你就要争取把手中

的股票成本做到 0，甚至负
值，只要股票不退市，股价涨
多涨少跟你没啥关系了，慢
慢等着分红养老就完事了。

说白了，股市投资那就
是个数字，当成游戏就行了，
风控要做好，遇到大的回撤，
及时设置止损。不控制欲
望，有了 100 万想要 1000
万 ，有 1000 万 想 要 5000
万。这种期望，早晚都得填
进去。

资产配置要合理，不能拿养家的钱炒股

选股取决于投资期望，利润超过4.5%足矣

重仓股票前，到上市公司实地调查

普通股民买一两只股票足够了

编者按 今年的理财市场颇多看点，黄金饰品价格持续上涨，虽经波折，但是近日价格重返800元/克以上；随着基本面改善，股市从国庆节前大
涨，一星期涨幅接近25%，节后出现了明显调整，市场短期震荡承压，是否从“快牛”变成“慢牛”，还是大反转值得期待？在货币市场，为了降低贷款企
业和居民的利息压力，促消费刺激经济增长，存款准备金率、利息处在较低的利率水平，大额存单一年期存款利率降为1.588%……俗话说，你不理
财，财不理你。即日起，本报开设《我的理财故事》栏目，倾听投资者的心声，分享理财经验和教训，传递实用理财知识，引导市民树立正确科学的投
资理财观念。

以前老说“鸡蛋不能放在
一个篮子里”，很多人打开账
户十来只股票、二十来只股
票，每只股票里有一两百股或
者两三百股，所有股票当中可
能有两三个红的，剩下全是绿
的，股市一涨的话就把红的先
卖了，绿的继续在那儿套着，
最后都变成绿的长年套着。

正常来讲，账户里面不要
超过3只股票，资金额在100
万元以下或者50万元以下，
有一只票就足够你玩的了，机
构、私募基金一两个亿，人家
也不过拿五六只票而已。很
多人这儿听消息买一只，那儿
听消息买一只，最后大部分都
套牢。

现在跟以前的市场不一
样了，我认为市场有分段的优
势、细分领域的优势，大盘即
使一直往下跌、一直是横盘，
不同的行业也有优势股票，买
那么多股票，还不如精心挑选
跟大盘持平的，或者是跑赢大
盘的，在行业细分领域龙头一
点的，起码它能跑赢大盘。股
票买多了，风险是分散的，但
是没有收益，没有意义。

想办法在最短的时间内
把成本做到0，比如说你可以
用半年时间，或者一年的时
间，或者说用2年到5年的时

间，把成本做到0，你就没有
“韭菜”的苦恼了，甚至说你用
最短的时间，把成本降一半，
你的风险系数也小很多。

控制住自己的心态，抑制
住自己的贪念，慢慢炒，一点点
攒，只要别撞到那种特别差的
股票，只要能控制住欲望，基本
上投资没有问题。再差的股市
一样也可以操作，也能挣到
钱。它只要不退市，任何一只
股票都是很好的投资场地，挣
得多还是挣得少而已；它只要
不退市，总会有波段的机会。

用大的资金去赚一个确
定性的小利润是很简单的，你
一天还抓不到一分钱的波动
吗？农业银行4元钱，你一天
拿1万股，一股挣一分钱你算
多少钱？是100块钱！这 4
万元一个月赚2000多元，一
年也可以将成本摊到两元！

因为大家都看不上一分
钱，所以也不去尝试这个很简
单的事。这才是炒股票，而不
是说我们以小博大。万华
100元的时候进去等着它涨
到200元，结果现在70元深
套，又没有办法解套，这样的
人有很多。
YMG全媒体记者 孙长波
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嘉宾观点不代表本报观点，理财有风险，投资需谨慎。


